
經濟部水利署中區水資源局湖山水庫工程計畫攔河堰及附屬工程第一次公聽會會議紀錄 

一、事由：湖山水庫工程計畫攔河堰及附屬工程第一次公聽會 

二、開會日期：中華民國 100 年 8 月 24 日(星期三)下午 2時 

三、開會地點：南投縣竹山鎮桶頭社區活動中心 

四、主持人：邱主任工程司忠川                           記錄人：楊志益 

五、出席單位及人員姓名： 

詳如后附簽名冊。 

六、出席之土地所有權人及利害關係人之姓名： 

詳如后附簽名冊。 

七、召開公聽會概況： 

（一）主持人報告： 

張里長、理事長、總幹事、各位鄉親，大家午安，大家好，我是中水局主任工程司

邱忠川，今天很高興有這個機會跟大家說明，湖山水庫要在這裡做一個攔河堰，會

用到各位的土地，所以辦這個公聽會。湖山水庫建在斗六地區，主要蓄水係從清水

溪豐水期時引用剩餘水，這個計畫最主要目的，就是藉由水庫的地面水改善雲林地

區地層下陷狀況，並提供民生及產業用水，今天就簡單報告到這裡，當然今天各位

來主要關心的是地價問題，剛剛還沒開會之前，理事長有交代，地價如何提高，要

怎麼跟縣政府配合辦理，中水局一定要幫忙，這沒問題。地價部分我們會跟縣政府

這邊配合，當然要按照規定辦理。之前理事長特別交代攔河堰的安全一定要做好，

做不好生命財產就不見了，我剛剛有報告過，安全部分中水局保證一定安全，這沒

問題，我在這邊可以大聲跟各位報告，攔河堰安全一定負責到底。 

 

八、事業計畫之公益性、必要性、適當性、合法性： 

本局計畫課楊副工程司志益說明 

雲林地區因長期超抽地下水導致地層下陷情況嚴重。湖山水庫興建後與集集攔河堰

聯合應用，可全面停抽自來水的深層地下水，以減緩地層下陷，達到國土保安之目

的(必要性)。 

本工程目的在引取清水溪剩餘水量至湖山水庫蓄存，與集集攔河堰聯合運用後，可

提供量穩質優之地面水作為公共用水水源，並提高飲用水品質(公益性)。 

清水溪引水原則係先保留桶頭堰下游水權量及生態基流量後，再引取剩餘水量，不

影響下游地區原用水人權益與生物需水量(適當性)。 

湖山水庫工程計畫於民國 90 年 1 月奉行政院核定實施，本工程用地係依據土地徵收

條例之規定辦理(合法性)。 

九、土地所有權人及利害關係人之意見，及對其意見之回應與處理情形： 

（一）張游月鳳陳述意見： 

主持人、所有鄉親，今天看到攔河堰幾項政策，我認為今天最重要的是，攔河堰

要引清水溪水，我們也不能說不給，再來就是為了雲林縣缺水我們必須給他水，

同時土地也被徵收，賠償金也沒有很多，以後鄉親吃穿該怎麼辦，雲林縣政府是



不是也該給我們一些回饋，所以請主任工程司跟雲林縣長表達一下我們地方心

聲，另外，像是兔寮徵收費用還不夠遷移費用，實在很可憐，賠償金請主辦單位

盡量幫忙，看縣政府那邊能不能補償多一點，不要讓我們這麼吃虧，攔河堰安全

性我想應該沒問題，但是我要跟各位說，之前 88 風災時水淹到快跟橋一様高了，

將來設堰後，是不是會更高，護岸是不是有增高，不然到時水更高時，對岸都會

受影響，之前水漲起來淹過橋大家都到對岸那裡去撿魚，所以設堰後安全性一定

要非常注意。再來就是如果蓋攔河堰後的一些公園跟道路一定要參考地方意見辦

理，不要說你們要怎麼做就怎麼做，請盡量跟里長、社區配合，以上謝謝。 

本局答覆: 政府運作是有專業分工的，地上物查估這部分就是縣政府這邊權責，

其依據「南投縣辦理徵收土地農林作物補償費及水產養殖物、畜禽遷移費查估基

準」辦理，縣政府會派員實地現場勘查，以釐清地上物現況，屆時會請地主或承

租地及關係人協同現場查估。 

攔河堰設計係採用清水溪 200 年洪水頻率，兩側護岸則依規定採用 100 年洪水頻

率加出水高設計，在設計洪水量之條件下，是沒有問題的。 

攔河堰及引水路工程，將參考地方意見於適當地點配合景觀加入環境綠美化之設

計，營造優美環境並帶動地方發展。 

（二）林先生陳述意見： 

我代表鄧廖友、廖伯蓮、廖伯華、廖昇銘，我的看法就是上次參加引水路公聽會，

這次是攔河堰，以後會不會又有其他工程，這麼多會可不可以合併一次就好，這

樣會增加我們的困擾，我們大家可以團結，團結就是力量，你們這樣就是各個擊

破，一會兒 4,5 人，一會兒 10 多人，增加我們困擾，大家問題應該都差不多，我

希望以後開會通通一起開，不要分那麼多次，你們也不用奔波，建議一下。今天

這個公聽會，請教一下，是不是有提到有關公告徵收價錢，徵收相關條例，好像

沒有說明，只說到有 4 成，有獎勵金，其他的都沒說，今天是針對這個問題，還

是只是來聽你們說要做這個，要做那個，我跟你們建議，在座的人，聽這些東西

不內行，比較關心的是徵收你們要賠償多少，我們可以拿多少，這個比較內行，

你們何時才要來說，才要來開，還是怎樣，應該告訴我們，不然每次公聽會，都

聽你們說這些公益性、必要性，不要像麥寮做完了屁股拍拍就走，再來抗議，台

北市政府在收錢，合理嗎？像剛剛理事長說的，要向雲林縣政府要錢，要跟誰要，

我請教主持人有可能嗎？我是希望你們的部分，能夠解決的，能夠幫忙的，替我

們社區處理。拜託你們向南投縣政府爭取就是問號了，雲林縣政府更不可能，這

是我的見解。現在你們要來做這，剛剛理事長說的，附近所有東西設施，所有狀

況，你們所有計畫要跟我們說，不是我們去跟你們要求，你們是內行的，問我們

外行的，外行的要怎麼說，我們若說出去，你們會認為無理要求，你們內行的就

一起跟我們說，有什麼賠償，獎勵金，救濟金，什麼金，都跟我們說，再問我們

滿意不滿意，你們都不講，讓我們四處去問，高鐵、高速公路，台東、台北，這

樣是不對的，這你們應該知道，這些都跟我們說，我們相信你們政府，明確跟我

們說，不要讓我們猜猜看，我們提出問題，你們才說這可能有又可能沒有，你們



都知道為什麼不直接講出來呢？這是我們的疑點，給我們相信政府做法，不要給

我們說政府是一個問號，官員是一個問號?不講就沒有錢，有講就有錢，這樣對我

們不公平，因為我們都有納稅，大家都一樣將心比心，如主持人說的，今天你這

裡有土地，你可能比我厲害，因為你比我們了解，不要讓我們感覺你們是在騙我

們，騙我們老百姓，你們知道的就應全部跟我們說，這樣才是公聽會、協調會，

你們只是開公聽會說一大堆，我們的需求都不說，我們再去找，再去問，我們再

去撞牆，問完跟你們說，你們就回個文，說依照什麼什麼什麼，那就都完蛋了。

為什麼還有獎勵金，有獎勵金的法律嗎？有救助金的法律嗎？有遷移費的法律

嗎？這都是人做出來的，所以我相信這邊的農民很熱心，可以的話幫忙他們，如

果這樣，你們多跑 2 趟，就值得。多跑 3 趟，什麼都不講，讓我們到處去問，再

跟你們爭取，然後雙方討價還價。我希望你們可以好好考量一下，大家開這公聽

會就直接講，不要拐彎抹角，這樣大家開會比較快，工程也快開工，工程也較順

利，不要像苗栗那樣鬧到總統府，鬧到死人，不好玩啦，我們半開玩笑，如果你

有親戚在這邊的話，你心裡會怎麼想，將心比心，我希望這個要詳細考慮。第二

點我這個結論就是說，今天到底可不可以說這個我剛剛提起的徵收的問題，徵收

你們說從台灣頭到台灣尾，連帶金門、馬祖都是 4 成，這是固定的，我也不敢叫

你們違法多給，不然你們被捉去關，我也不可以這樣做，但是既然這樣，公告地

價，像這些廖家土地○○-○○、○○及○○-○，○○地主向○○地主買一些過

去做道路，剩下的不知道為什麼，剩一點點地價漲得很高 1300 元，○○才 1247

元，○○-○劃在○○的肚子中間變成 900 多元，這合理嗎？縣政府今天不知道有

沒有來，我不知道，大家都推來推去，什麼委員會，什麼會，我們不知道要怎麼

說，你們文給我們，說這都是委員會決議的，是依法辦理，這怎麼說，為什麼會

做這些事，我也不知道。有人說為什麼之前都不說，要徵收了才爭取，我當然要

爭取，選舉時立法委員、總統才會來，以前有來過嗎？要選時才拜託，選上了還

會來嗎？你們要徵收我要爭取啊，你們沒有徵收，我幹嘛爭取，稅可少繳一些，

將心比心，這例子沒什麼惡意，當然這是縣政府的事，我希望你們要用地，你們

是不是要出面幫忙，像你們來桶頭社區這邊，也是去拜訪鎮公所、鎮長，鎮長是

地方首長，你也是去拜訪他，是不是可以拜託一下，南投縣政府那裡幫忙反映一

下，不然公務人員他就給你拖，如果時間到，推土機一推，就是第二次苗栗大埔

事件，人死就死了，都已經推下去了，雲林縣都要沉下去，不然要怎麼辦，將心

比心，要來這裡用這些地，應該要來跟地方好好溝通，讓這些老百姓、農民安心，

公告地價不要說時間到若調，圖利他人，所以不敢調，我也知道，有人跟我說，

現在調都沒人敢動，就是圖利他人，怎麼辦，我也不知道，剛剛我講的割出去的

公告地價較高，劃在肚子中反而地價低，這要怎麼解釋，很不合理。徵收用地，

剛剛我有注意看什麼 1/10，我不知道這些拿來租夠嗎，你們政府規定十分之幾，

十分之幾，應該好好考量一下，該可以補貼應多多少少補貼，人家會很樂意的將

這個工程做好，不要讓人家破產，這樣良心過意不去。剛剛我有看簡報有關地上

物改良有寫補償金、遷移費，我看不懂，地上物到底是補償金還是遷移費，上面



都寫 2個字到底是補償費還是拆除費，補償費補不夠才補償，大家種起來都 2、30

年，你們要照政府規定的，樹木 200 元，茶樹幾百元，那是民國幾年價格?主計處

既然有物價指數，是不是可以參考調整，若你們要用民國 38 年還是 50 幾年的價

格，那主計處就不必調查消費者物價指數，有什麼用，請多多考量人民，真的補

償就是不夠才要補，拆除費也有補償費，補償跟遷移如何認定應說明，再來就是

公用的，就是政府單位的土地，我若有租用，是不是有補償金，若沒有租約，是

不是有補償金？希望明確告訴我們有或沒有，如沒有該如何爭取。再來，公有土

地有租用或無租用，因為是公有地，只有加 4 成，沒有獎勵金，這獎勵金是不是

可以轉為我們地上物補償，對你們來說並沒有損失，讓我們農民好過日，這是不

是可以好好考量一下。里長在這裡，不好意思我替他講一下，前次有說到土地公，

要徵收應該就全部徵收，把土地公廟遷到裡面蓋好一點，對你們來說是功德無量，

你們現在留下一些土地，這要怎麼運用，而且破壞風水，土地公在地方是最大的，

是大家宗教信仰中心，尤其是鄉下，你們應該給予尊重，請你們再好好考量。再

來就是○○、○○-○兩塊地，我岳父當初捐地蓋一間公廁給大家方便，吊橋基座

用地也是我岳父捐出來，沒錯，對地方有功德，但就像剛剛理事長說的，如果公

廁那塊一起徵收，整體規劃，重建公廁，同時把周邊環境整理的漂亮一點，給地

方民眾方便，也是你們水資局光榮，不然如果留著，我們也不好運用，也會影響

整體景觀。 

本局答覆: 徵收土地地價部分是以徵收當期公告土地現值加成計算（本年度南投

縣加 4成），另發給每公頃 120 萬元配合施工獎勵金，這是目前規定之徵收標準，

另地上農林作物依據縣政府規定，依種植種類給予補償。河川地、公有土地不論

承租與沒承租的，符合規定者均有救濟金核發之適用，沒承租或沒租約者是半價。 

本工程需用土地係依據土地徵收條例第 3 條規定辦理，用地範圍內土地為本計畫

事業興辦所必須者，非事業興辦所必須者，依法不得徵收。 

（三）廖森根陳述意見： 

各位大家好，我是引水路前段加油站旁邊地主，我在這裡養兔子快 10 年，引水道

從我的兔寮中間剖過，剛剛說到遷移費，我的土地上面鐵皮屋可以遷移，但是那

些動物呢，我養 600 多隻兔子跟 600 多隻狗，這些動物要遷去哪？若要遷要先再

租一塊地，遷移費夠嗎?就算引水工程做好後剩餘土地還給我，那我是不是要再花

一筆錢遷回來，希望你們用專案方式處理我的問題，因我的地上物是動物，不是

死的東西。 

本局答覆: 政府運作是有專業分工的，地上物查估這部分就是縣政府這邊權責，

其依據「南投縣辦理徵收土地農林作物補償費及水產養殖物、畜禽遷移費查估基

準」辦理，縣政府會派員實地現場勘查，以釐清地上物現況，屆時會請地主或承

租地及關係人協同現場查估。 

 

（四）林先生補充陳述意見： 

我來替他講一下，我剛才講的不知有無漏掉，公有土地有租金與無租金，他的補



償金要賠償，要給我們，及獎勵金，公用地及政府用地他的地上物補償金及獎勵

金要給我們，第二點他的東西地上物看起來很嚴重，他還有地上物的違章建築，

他還有狗、兔子等一堆東西，剛剛說這查估是縣政府權責，但是今天要做這工程

是你們，南投縣政府是配角，配角不會管這件事，你們沒有施壓，你們沒有跟他

講，他絕對再踢皮球，配角怎麼可能跑出來當主角，廖先生他這個問題很嚴重，

是不是像他所講的用專案處理，還是怎樣做，問題先搞清楚，執行還是要由你們

執行，這是你們在用的，如果現在不要，到時把狗放出來，到處亂吠，又臭的很，

你們有辦法做工程嗎，這個問題還是請你們去了解，幫忙解決一下。 

本局答覆: 政府運作是有專業分工的，地上物查估這部分就是縣政府這邊權責，

縣政府會派員現場勘查，釐清地上物現況。 

 

（五）柳公志陳述意見： 

剛剛這位先生所講我有同感，你們這攔河堰要如何做，佈置什麼設施，應該要讓

我們知道，因為以後大家就是鄰居了，讓我們知道上面施工是如何施工，讓我們

心裡有個底，我們剩餘土地才好規劃運用，首先第一重要的是要保護河岸，第二

是美觀要注重。至於公告土地現值部分，希望你們幫忙跟縣政府爭取，至少我的

土地跟周邊土地調整價格應一致。我是為了攔河堰可順利完成，你們要跟縣政府

說這是國家重大政策，大家要互相配合。 

本局答覆: 對於提到土地公告現值較低，因為公告現值調整不是中水局的權責，

我們會把諸位鄉親的意見反應給縣政府及地政事務所，甚至下次公聽會邀請列席

來聽聽鄉親的意見。攔河堰設計首重安全，這一點鄉親可以放心，一旦設計好就

會馬上跟地方來報告，包括攔河堰怎麼做，兩邊護岸怎麼保護都會詳細說明。攔

河堰及引水路工程將於適當地點配合景觀加入環境綠美化之設計，營造優美環境

並帶動地方發展。 

 

（六）林先生補充陳述意見： 

主任工程司請教一下，何時要開用地說明會，今天我看縣政府也沒來，我們的問

題大部分與縣政府有關，縣政府沒來，我們在這邊說再多也沒用，委屈的也是你

們，是不是針對農民老百姓要爭取，真正需要的議題來召開個用地會議，像縣政

府或其他那些相關的人全部叫來，我希望不要叫像我們這種小角色來，有決定權

的來才有效，講才聽有，不然又說帶回去處理，然後又是沒有結果，時間越快越

好，不要再拖了，這用地問題一定要給我們一個回答。 

本局答覆: 至於用地說明會，需等公聽會開完後才能來辦理，屆時本局會函文給

縣政府列席來說明。 

 

（七）張游月鳳補充陳述意見： 

剛才大家講很多了，對桶頭非常重要，請主工盡量幫忙我們，也等於是幫你們自

己的忙，大家互利互相幫忙，這樣才能順利進行，還有一點要向主工報告的是，



有關周邊改善的金額，因為這攔河堰是蓋在我們桶頭，影響最大的是我們桶頭，

所以說這周邊改善計畫的金額，不管最後核算多少，你們算出來有 2 仟、3 仟、5

仟都好，請盡量用在桶頭，這非常重要，如果是別人要來申請，希望你們斟酌盡

量用在桶頭，今天謝謝你們來向我們說明，主要是我們這裏最重要，土地賠償是

最重要的，我們這裏的人都不知道要如何賠償，這是迫切需要趕緊讓我們這裏的

人知道，不要讓大家不滿，這金額方面或是賠償各方面可以幫我們爭取的就盡量

爭取，我們有很多地有在用，河川地或占用的或是國有財產局為承租而占用的，

這些也一定要想辦法來做賠償，不能說因為是占有的就沒有，這點請幫忙我們。 

本局答覆: 周邊改善工程係依據經濟部水利署所訂「水資源開發工程計畫辦理周

邊環境改善工程處理要點」之作業規定，訂定湖山水庫周邊環境改善工程委託鄉

（鎮、市）公所代辦作業方式，原則上由公所於每年上半年向本局提出當年度改

善計畫，本局依所提計畫辦理現勘後召開會議審議後辦理。攔河堰及引水路工程

經費因應修正計畫已報請中央核定中，將俟核定經費情形再依比例增加周邊環境

改善工程經費，若桶頭地區有迫切需辦理改善事項，請盡速提出相關計畫依程序

由公所提報本局。 

河川地、公有土地不論承租與沒承租的，符合規定者均有救濟金核發之適用，沒

承租或沒租約者是半價。 

 

(八)主席綜合回復： 

首先向各位鄉親說句抱歉，我沒有跟各位說明清楚，今天這個說明會不是用地說

明會，所以剛剛講的這些用地補償費今天沒有詳細的報告，這一開始沒有向各位

鄉親說明清楚產生很大的誤會，這很抱歉，我們還會開一個用地說明會，請放心，

首先我們針對理事長的問題開始講起，理事長剛才有要求雲林縣政府要回饋金，

這點我們會用公文給雲林縣政府，給雲林縣政府去斟酌辦理，從這邊引水過去，

看他們怎麼表示，我們會用正式公文過去，這沒問題。第二點就是搬遷費，搬遷

費這有規定，等一下請黃課長來講，剛才林先生也有講搬遷費養狗的先生也有講

搬遷費的問題等等，這有一個標準的，不能隨便講講，剛才理事長再三交代，國

有地若沒承租的有種東西有補償嗎？有，但這補償跟有承租的價金不一樣，這有

一個標準，等一下請黃課長來報告，今天我簡單報告，今天我聽起來大部分是土

地價金不是我們今天的目的，今天的目的是講興辦事業計畫公益性、必要性、適

當性、合法性，今天說的這 4 點就如大家講的安全就好，理事長特別交代要做安

全就好，另外柳先生說要做得美觀就好，我向各位報告，這我們一定會做到，安

全一定第一，美觀也一定第一，這一定做得到，今天各位最關心的也是在講地價，

因今天不是用地說明會，所以地價這部分沒詳細報告所以產生誤會，向大家說抱

歉，我們一定會再開一個用地說明會，林先生剛才講的公聽會為什麼不要一起一

次就辦好，老實講大家都很忙，我們也不希望大家都把工作放著，一再跑來聽，

但這是法令規定，每個工程至少要開二次，這是一定的程序，恐怕沒辦法合起來

辦，所以這很抱歉，讓大家浪費那麼多的時間，除了這二次公聽會以外，還有用



地說明會，所以每一個工程總共有三個會，不是二個會而已。再來地價不一樣的

地方有的 500 多元、有的 800 多元、有的 1000 多元，我向大家報告，這是在縣政

府這邊的地價評議委員會決定的，剛剛說這個主角配角，我向各位報告，政府運

作是有專業分工的，譬如說道路是交通部權責、水利是水利署權責，公告地價這

部分就是縣政府這邊權責，中水局也會配合大家一起來努力，來跟縣政府這邊來

討論是不是有調整的空間。至於柳先生及理事長所關心的安全的問題、美觀的問

題，我們攔河堰設計好會跟地方來報告，說我們如何設計如何做，你說前面不要

有一個擋土牆擋住讓我看不到，我也不滿意，你把它弄得漂亮我住起來心情較好，

當然這我也了解，這部分我們若設計好，我們計畫課長也會來向各位報告，甚至

我也可以親自來向各位報告，我們設計是如何。 

 

(九)本局資產課黃課長國敏回復： 

工程用地徵收是資產課負責，剛才公告現值部分主任工程司與理事長已經講很

多，本局會函文給縣政府列席來說明公告現值。至於用地說明會，需等公聽會開

完後才能來辦理，屆時所有地上物數量及土地面積等資料，均會詳細明列，作業

程序已有明訂，當然我們需地機關也希望盡快完成用地取得，所以，除了縣政府

協助外，也需要大家一起來幫忙。另外，地上物部分依縣政府規定，分有補償費

與遷移費，地上物無法遷移核給補償費，例如植樹等，而狗、兔子可以遷移者是

核發遷移費，這部分現場查估時，縣政府會就實際情形依規定核算，民眾如有問

題可以現場直接向縣政府承辦人員詢問，因為本次會議縣政府無人出席，所以簡

單的跟大家說明。公有土地部分，公有土地不論承租與沒承租的，符合規定者均

有救濟金核發之適用，沒承租或沒租約者是半價。最後，公告土地現值調整，縣

政府每年會重新調查公告，是由縣政府地價評議委員會核定，作業程序在年底時

就開始調查運作，到明年 1、2月時開會，各位鄉親如有對公告土地現值有意見，

可透過民意代表或里長跟縣政府反應需要，於作業調整時予以審酌，簡單說到這

裡。 

 

十、臨時動議：無 

十一、 結論： 

（一）有關本工程內容已向出列席之土地所有權人、利害關係人及相關單位說明清楚

並充分瞭解。 

（二）土地所有權人及利害關係人以書面或言詞陳述之意見，本局將相關意見彙整後

以書面正式回應，並將回應及處理情形列入會議紀錄，函寄所有土地所有權人

及利害關係人，並於本局網站公告。 

（三）俟本局完成相關作業後，即儘速辦理用地取得相關事宜。 

 

十二、 散會：當日下午 3 時 20 分           ~（以下空白）~ 

 

 



 



 


